
中国经济不靠创新走不下去

! ! ! !第二个机会是传统企业的更新
换代。观察基层企业，许小年发现，
行业重组是转型的机会之一。很多
中小型钢铁公司都要倒掉，这时是
购并的好机会。但购并障碍在于地
方政府的干预，因此许小年指出，经
济就像自然界，生老病死是自然现
象，政府不应阻碍市场购并，不要阻
碍企业的倒闭。优秀企业通过并购
提高市场集中度，获得一定的定价
能力改进利润率，实现经营状况的
好转。

市场份额比较集中的企业应通
过研发推动升级换代。他认为，在行
业分散的情况下，中小型企业没有做
研发的力量，只有不断地集中才有规

模效益，只有集中才能有足够的资源
进行研究与开发。他举例说，中国零售
业全年零售额是 !"多万亿，国有零售
商 #"""多亿，但是不赚钱，赚钱的是
民营的，最大的也不过 $%"亿；而沃尔
玛的年销售额是 &'%%亿美元，我国的
传统行业过于分散，效率太低。“在整
合的过程中有多少机会？对于做投资
的来说，机会非常多。”
去年，许小年教授在奔驰和宝马

的生产线看到，尽管还未达到工业 &(%

标准，但车间里没有几个工人，随处是
机器人，工位之间的搬运全部自动化。
“我们要做的，就是用新的技术去提高
效率，不必硬把自己套进互联网思维，
而是要思考如何运用这些新技术来提

高企业的效率。”他指出。
中欧有位生产缝纫机的校友，在

今年上半年整个行业销售额下跌
!%)、利润下跌 *%)的情况下，他的企
业销售额和去年基本持平，利润跌幅
小于 #%)。分析此番成就的原因，许
小年分享道，这位校友将把电脑装到
了缝纫机上，用电控提高缝纫机的自
动化程度，在传统缝纫工越来越难招
的环境下，这位校友早就酝酿产品升
级，提高缝纫机的自动化程度，在市场
上脱颖而出。“不需要追求那些高大上
的东西，一点一点地的改进，空间非常
大的。经济下行并不可怕，倒逼企业研
发，改进产品和技术，提高传统行业的
效率。”他说。
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! ! ! !许小年教授指出的第
三个商业机会就是创业。
但他认为，创业不是人人
都能做的，不是大众之事，
而是小众之事。互联网在
中国之所以轰轰烈烈，一
是因为中国传统行业效率
低，给互联网公司留出了
很大的空间；二是政府管
制少，进入相对自由。不
过，他认为，传统行业一样
有创业机会，不一定非做
“互联网+”，“传统行业+

互联网”也可以。
互联网的作用是什

么, 许小年教授提醒企业
家，于此必须要有自己的
思考。“互联网无非是一种
更为快捷的传递信息的
手段，有助于降低和消
除信息的不对称。信息
的不对称会产生交易成
本，互联网的应用因此主
要是在交易环节而不是在
生产环节。至于生产环节
效率的提高，仍然要靠传
统的研发。互联网用的最
多的就是营销，减少交
易中介，缩短交易链条，降
低交易成本。新产品和新技术
的开发和研究，还得走传统的
老路子。”

因此，对于互联网，许小
年教授认为，既不要排斥、轻
视，也不要产生恐慌情绪，而
是要冷静地沉下心来分析自
己行业的业务特征，有哪些
是适合互联网上做的，有哪
些是互联网没办法做的，自
己的优势到底在什么地方？
要不要上网，怎么上网？他强
调，企业家要独立思考。“传
统企业现在是在恐慌情绪下
盲目崇拜，以为我不上网就
要死，没有那回事。很多传统
企业向互联网投降，我觉得
太早了，还没有认真抵抗呢，
就投降了。”

依然回到零售业的案
例，许小年教授列举做网上
销售做了十几年的沃尔玛，

投资建自己的网站和电
商仓库，沃尔玛在中国收
购了仅次于京东的 # 号
店，要发展自己的网上销
售。同时沃尔玛在调整自
己的店面结构，通过下沉
逐渐减少大型门店，增加
中小型的社区店，这些社
区店将来就是电商的提
货点和送货点。“为什么
亚马逊在美国无法撼动
沃尔玛的统治地位？为什
么电商在日本几乎没有
生存的空间？”许小年教
授解释，日本电商可能竞
争不过遍地开花的便利
店，而中国电商的快速发
展，其中一个原因是传统
零售业实在太落后。“沃
尔玛现在一方面是去做
电商，另一方面改造传统
业态，亚马逊有可能招架
不住。”

他建议企业家，要观
察，不要慌，沉下心来仔
细研究，决定今后往哪个
方向走。“创新、创业不光
是电商一个行业，其他行
业也有机会。”他特别指

出，要看到在经济下行过程
中政府的改革措施反而是比
经济上行的时候更到位，“最
近的取消审批权，最近上市
的审批制改为注册制，都是
进步。我对中国的资本市场
向来评价不高，但给予新三
板很高的评价，新三板是第
一块没有审批制的。什么样
的企业都可以上，只要有人
愿意买。我认为这是一个很
好的开端。我希望从新三板
扩展到创业板，再到中小板
和主板，都搞注册制就行了，
别再审批了。取消发审委，企
业只要满足了信息披露要
求，全都可以上，市场交易就
是周瑜打黄盖愿打愿挨，你
管那么多干什么？政府要做
的唯一的事就是保证足够的
信息披露，使得投资者可以
判断这家企业的状况。”

经济“熊市”蕴藏大量商业机会
本报记者 易蓉

! ! ! !关于互联网和创新，许小年教授
从宏观经济谈起。他认为，中国经济
走到了今天，不靠创新，已经走不下
去了。“看过去一两年里的宏观数据，
经济增长速度在不断地放慢。虽然今
年一季度、二季度的 -./全是 0)，
但电力指标、运输货运量增长率和企
业层面等情况都很清楚地告诉我们，
经济正在滑入衰退。”为什么会衰退？
他指出，经过了多年高速增长，经济
内部所积累下的结构性问题已经“捂
盖不住”了，表现在宏观上就是增长
速度放慢；在微观上，企业经营越来
越困难。
衰退的原因是过去透支了今天的

经济景气。许小年教授解释，!%%'年
在国际金融危机的冲击之下，中国经
济有个断崖式的下跌，虽然是外部冲
击引起的，但也反映了中国经济的脆
弱性，如果能利用 !%%'年那个时机，
在经济下跌的过程中，忍受痛苦，进行
结构调整，产业升级换代，就不会有今
天的困境。
“&万亿”刺激计划使本来已严重

的结构失衡更加恶化，很多传统制造
业部门产能已经过剩、产品技术落后、

在市场上找不到销路，急需更新换代。
“但政府巨量投资，又使这些落后的产
能、落后的技术和产品得以苟延残喘，
甚至继续扩张一直到今天。原来经济
中的内在的增长动力减弱了，这个时
候需要增强它的体质，我们非但没有
消除导致虚弱的内部结构性弊病，反
而是给它注射‘强心针’。这浪费了一
次衰退，浪费了一次极好的调整机
会。”他指出，今天调整的困难比 !%%'

年还要大。
由于中国经济增长长期依靠投

资驱动，当出现过剩产能的时候，企
业不敢投资了，依赖投资的增长就掉
下来了。出路在哪里？答案是去产能
化。“如果不把过剩的产能消除掉，价
格起不来，企业经营会很困难，经济
就会长期在低位运行。去产能化是当
前最紧迫的任务。这和 !%%'年金融
危机之后欧美经济的去杠杆化所面
临的挑战是一样的。欧美发生金融危
机的原因是过度借债，杠杆过高，把
家庭和金融机构压垮了。要想经济恢
复，必须把过高的杠杆率降下去。美
国去杠杆化从 !%%' 年到去年 !%1&

年才基本结束。”

“和金融体系与政府体系中的坏
账相比，2股的场外配资简直就是小
菜一碟。”许小年教授特别指出，2股
配资总共有 !万34万亿，金融体系的
贷款余额是 '%多万亿，坏账率如果
以 1%)计算就是 0万3'万亿。“政府
融资平台在执行 & 万亿过程中积累
的债务，才是中国经济的大隐患。”他
认为，尽管社会反响很大，其实 2 股
市场只是中国经济中的一个小问题。
大问题是政府负债，银行的坏账，实
体经济中的过剩产能。据说水泥行业
的过剩产能是 *%)以上。“去杠杆的
过程和去产能的过程可能会相当长，
到底需要多少年？我想 4年 $年总是
要的吧？”
在这一过程中，许小年认为，企业

的首要任务不是发展多快、要做多大、
赚钱多少，而是活着。在经济下行的过
程中，价值才能显现。“我喜欢熊市，不
喜欢牛市。为什么？因为在牛市中，资
产的价格都被高估，只有在熊市中，资
产的公允价值才能够在市场上出现。
所以不要害怕熊市，不要害怕经济的
下行和经济的调整，在调整的过程中，
会出现大量的商业机会。”

! ! ! !许小年教授日前在中
欧国际工商学院 !戈十"回
归日庆典活动上以 !新起
点#创新与互联网"为主题
做了一场精彩的演讲$ 他认
为# 目前经济增长速度放
慢#企业经营困难#是我们
过去长期依靠投资驱动造
成结构性扭曲的结果#去产
能化是当前经济最紧迫的
任务$ 在经济调整过程中#

有大量的商业机会$ 第一个
机会是行业重组#第二个机
会是传统企业的更新换代#

第三个机会就是创业$

! ! ! !许小年! 中欧国际工商学院经济学

和金融学教授" 此前自 !"""年以来!一

直担任中国国际金融有限公司董事#总

经理兼研究部主管" !""#年至 !""$年任

职美林证券亚太区高级经济学家" %""&

年! 他在美国华盛顿的世界银行担任咨

询师" %""%年至 %""'年!在美国马萨诸

塞州 ()*+,-.学院担任助理教授!讲授经

济学和金融市场学" !"$!年至 !"$/年期

间! 他在中国国务院发展研究中心任研

究员"

许小年于 !""! 年获得美国加州大

学戴维斯分校经济学博士学位!!"$!年

获得中国人民大学产业经济学硕士学

位" !""&年他荣获中国经济学界最高奖

$孙冶方奖%! 以表彰他对中国资本市场

的研究" 许博士的研究领域包括&宏观经

济学#金融学#金融机构与金融市场!过

渡经济以及中国经济改革"

!"#$

!

!许小年教授

本报记者 胡晓芒 摄

利用新技术提高生产效率
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